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MIÉRCOLES 30 DE JUNIO, 2010 

 

 

 

PRIMERAS PLANAS 

 

 PASAN DEL LUTO A LOS RECLAMOS  

 

FCH PIDE UNIDAD; PRI LO LLAMA 
“OPORTUNISTA”  

 

“EXIGIMOS QUE SE RESPETE AL PRI”: PAREDES  

 

SÍ AL DIÁLOGO, PERO CON “LIDERAZGOS 
LEGÍTIMOS”: PAREDES  

 

FCH PIDE FRENTE ANTINARCO; SU ESTRATEGIA, 
INEFICAZ: PRI  

 

EL GOBIERNO REQUIERE DIÁLOGO; PRI RECHAZA 
“OPORTUNISMO”  

 

ALCANCÍA DE 148 MIL MDD CONTRA CHOQUES 
EXTERNOS  

 

TAMAULIPAS ENFRENTA AL PRI Y PRESIDENCIA  

 

REPUDIA EL PRI QUE LUCREN CON LA TRAGEDIA  

 

PIDE FCH DIÁLOGO; PRI: LUCRO Y OPORTUNISMO  

 

¡NO LUCREN!  

 

 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD 

INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA 

DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 

 

http://www.prensaescrita.com/diarios.php?codigo=MEX&pagina=http://www.reforma.com
http://www.prensaescrita.com/diarios.php?codigo=MEX&pagina=http://www.el-universal.com.mx
http://www.prensaescrita.com/diarios.php?codigo=MEX&pagina=http://www.el-universal.com.mx
http://www.prensaescrita.com/diarios.php?codigo=MEX&pagina=http://www.milenio.com
http://www.jornada.unam.mx/2007/01/15/index.php?section=impresa
http://www.jornada.unam.mx/2007/01/15/index.php?section=impresa
http://www.cronica.com.mx/
http://www.cronica.com.mx/
http://www.nuevoexcelsior.com.mx/
http://www.nuevoexcelsior.com.mx/
http://www.elfinanciero.com.mx/
http://www.elfinanciero.com.mx/
http://www.economista.com.mx/
http://www.elsoldemexico.com.mx/
http://www.ovaciones.com/
http://www.la-prensa.com.mx/
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RESUMEN 

 

SEP 

 

* Gira por Ciudad Juárez 

Ovaciones: Al inaugurar un aula escolar en Ciudad Juárez, Chihuahua, el Secretario de 
Educación Pública, Alonso Lujambio, conminó a los maestros a vencer los miedos por la 
inseguridad y a pensar en los niños, que son el futuro de esta frontera. “Yo comprendo la 
inquietud de algunos maestros ante la ola de inseguridad, pero les invito a pensar en los 
niños de Juárez, los cuales están en nuestras manos”, precisó.  

Asimismo, pidió la ayuda de los juarenses para seguir con las obras que se construyen en 
el municipio, “para mantenerlas y conservarlas, porque la autoridad, en ocasiones, no 
puede sola y necesita de la comunidad”. Posteriormente, el Secretario estuvo en el 
fraccionamiento Villas de Salvárcar, donde supervisó los avances de un complejo 
deportivo ofrecido por el Presidente Felipe Calderón. (Pág. 6) 

* Presentación del libro Viaje por la Historia de México 

Excélsior: En la presentación del libro Viaje por la Historia de México, escrito por Luis 
González y González, impreso por la Conaliteg y auspiciado por la SEP, el hijo del autor, 
Fernán González de la Vara, afirmó que esta edición no se trata de “un texto oficial o una 
guía de nuestro nacionalismo… más bien, es un recorrido por nuestro pasado”. En el pie de 
foto de la nota se observa al Secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, en la 
presentación del volumen. (Pág. 6-Comunidad) 

* Aseguran que la SEP publicará Lineamientos 

Reforma: El titular de la Unidad de Asuntos Jurídicos de la SEP, Ricardo Salgado Perrillat, 
advirtió que sea cual sea la naturaleza del dictamen de la Cofemer, la SEP puede publicar 
los Lineamientos que regulan la venta de alimentos y bebidas en las escuelas en el Diario 
Oficial de la Federación, y sólo se comunicarían por escrito las razones por las que las 
observaciones que emita la Comisión no serían atendidas, “sin embargo, tendremos que 
esperar a lo que nos diga el 9 de julio y ahí sabremos cómo viene para analizarlo”. 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/01OVA300610
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/02EXCE300610
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/03REF300610
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Añadió que el dictamen de la Cofemer no es vinculatorio para poder publicar los 
Lineamientos en el Diario Oficial, pues este anteproyecto tiene como fundamento el 
Artículo 113 de la Ley General de Salud. 

La Jornada: Por su parte, el Subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, 
Mauricio Hernández Ávila, informó que los planteamientos de los integrantes de la 
industria alimentaria ya han sido tomados en cuenta por las autoridades, con lo que se 
modificará el anteproyecto de Lineamientos para regular la venta de alimentos y bebidas 
en las escuelas de nivel básico en el país. 

Aseguró que, aunque los señalamientos de las empresas son atendibles, no habrá 
cambios en términos de definir la lista de alimentos permitidos por el nivel de densidad 
energética que aportan, porque es el factor determinante para el incremento del peso 
corporal. 

Reforma: Por su parte, Padres de familia acusaron a las empresas de alimentos y bebidas 
de engordar a sus hijos, por lo que pidieron a la Cofemer no dejarse vencer ni intimidar, 
sino “fajarse los pantalones” para proteger la salud de los menores y prohibir la venta de 
alimentos chatarra en las escuelas. En los primeros 19 días de consultas sobre el 
anteproyecto de los Lineamientos para la venta y distribución de alimentos y bebidas en 
las escuelas, la Cofemer ha recibido 132 comentarios, 69 de ellos de la sociedad civil que 
se manifiestan a favor de la medida y 9 en contra. (Reforma 18-A, La Jornada 45, La 
Prensa 35) 

* Concluye plazo para entregar el Padrón Nacional de Maestros 

La Jornada: La SEP deberá entregar este miércoles, ante la Comisión Permanente del 
Congreso de la Unión, el Padrón Nacional de Maestros en activo, al vencer el plazo que 
estableció la Cámara de Diputados para dar cumplimiento al Presupuesto de Egresos de la 
Federación 2010 y transparentar los recursos públicos que se destinan, entre otros rubros, 
al pago de nómina de los docentes. 

Entre los datos que se deberán consignar en el documento están el número total de 
profesores comisionados en actividades no docentes, así como de los que no están 
frente a grupo bajo licencia de interinato por estado y nivel educativo. Francisco 
Ciscomani, titular de la Unidad de Planeación y Evaluación de Políticas Educativas, señaló: 
“técnicamente, a partir del primero de julio, la ciudadanía podrá consultar la información 
por Internet”. (La Jornada 45, El Universal 18-A) 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/05UNI300610
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* Encuesta Nacional sobre Fluidez Lectora 

La Jornada: Frente a los bajos resultados en el desarrollo de capacidades lectoras en 
alumnos de enseñanza básica en México, la SEP aplicará la Encuesta Nacional Sobre 
Fluidez Lectora, con el fin de detectar habilidades como velocidad, facilidad y 
comprensión de textos, en estudiantes de primaria y secundaria. David Acevedo 
Santiago, director de Bibliotecas y Promoción de la Lectura de la Subsecretaría de 
Educación Básica, informó que la meta es tener un diagnóstico “con información precisa 
de dónde estamos fallando para mejorar nuestro rendimiento en mediciones 
internacionales y nacionales”. (La Jornada 44, El Universal 15-A) 

 

SECTOR EDUCATIVO 

 

* Templo Mayor.- F. Bartolomé 

Reforma: Acota que este miércoles, los ministros de la Suprema Corte de Justicia 
resolverán los amparos de 12 pobladores de Atenco condenados por secuestrar a 
funcionarios del Gobierno mexiquense a principios de 2006. Todo parece indicar que la 
mayoría de los implicados serán absueltos, debido a las tradicionales pifias de las 
autoridades en la integración de las averiguaciones. 

Es decir, señala, se esperan buenas noticias para todos ellos… “menos para Ignacio del 
Valle, el líder del Frente de Pueblos en Defensa de la Tierra. Según se sabe hay varios 
ministros que para nada ven su caso con simpatía, sobre todo por un incidente en que los 
atenquenses amarraron a cuatro funcionarios de la Secretaria de Educación a unos 
cohetones y amenazaron con prenderles fuego si no se cumplían sus exigencias. A ver si 
con todo y eso, los ministros le hacen una rebajita a Ignacio del Valle en su condena de 112 
años de prisión”. (Pág. 14-A) 

* Critica AMC política educativa en México 

La Jornada: El Presidente de la AMC, Arturo Menchaca, aseguró que la política educativa 
en México es inadecuada porque pone énfasis en la cobertura y deja de lado la calidad, y 
ello ocasiona en los estudiantes un aprendizaje ineficiente, por lo que lamentó el bajo 
nivel de los mexicanos que estudian la educación básica, sobre todo, en las materias 
científicas. 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/06UNIVER300610
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S02REF300610
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S03JOR300610
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Por falta de calidad, el proceso educativo es ineficiente y excluyente. De cada 100 
alumnos que ingresan a primaria, sólo 17 llegan a licenciatura y dos a posgrado, sostuvo, y 
dijo que los estudiantes de nivel básico perciben las materias científicas como las más 
difíciles, arduas y aburridas, por lo cual la mayoría evita escoger carreras relacionadas con 
las ciencias. (La Jornada 44, La Prensa 35) 

* Magisterio oaxaqueño 

Reforma: Maestros de la Sección 22 del SNTE bloquearon el acceso a los consejos 
distritales electorales, oficinas públicas y centros comerciales de la capital oaxaqueña, 
donde lanzaron consignas contra el Gobernador Ulises Ruiz y el candidato a Gobernador 
Eviel Pérez Magaña. Los maestros también bloquearon los accesos a Ciudad Judicial en 
demanda de un aumento salarial del 100 por ciento, el incremento de plazas en la Sección 
22 y que se lleve a cabo un juicio político a Ruiz. (Reforma 6-A, El Universal 1-Estados) 

* Galardonarán a la innovación educativa 

Milenio: Con el propósito de recibir propuestas enfocadas a la educación que 
revolucionen el sistema pedagógico nacional, el Instituto de Fomento e Investigación 
Educativa creó los Premios Clase Innovación en la Educación 2010. El Presidente del 
organismo, Francisco Mendoza, detalló que el objetivo del certamen es “identificar las 
innovaciones en la aplicación, por un lado, de las tecnologías de información a la 
educación y apoyar las novedades creadas por los investigadores y científicos 
mexicanos”. (Pág. 39) 

* Concluye alerta por tormenta tropical Alex 

La Jornada: Por segundo día consecutivo, más de 160 mil alumnos de todos los niveles 
educativos en Campeche, siguieron sin recibir clases como medida preventiva, ante la 
presencia de la tormenta tropical Alex, la cual se convirtió en el primer huracán de la 
temporada. No obstante, las actividades escolares se reanudarán este miércoles. (Pág. 
35) 

 

 

 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S04REF300610
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S06MIL300610
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S01JOR300610
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* Exoneran a Dolores Creel Miranda 

Reforma: Dolores Creel Miranda fue exonerada de toda responsabilidad por supuestas 
irregularidades cometidas como directora de la desaparecida Unidad de Proyectos 
Especiales del Conaculta. La sentencia anuló la sanción impuesta por la SFP en febrero de 
2007, la cual había inhabilitado por 10 años a Creel y le había obligado a resarcir el daño 
patrimonial por 1.6 millones de pesos, derivados de la filmación de un documental en 
homenaje a Octavio Paz. (Pág. 25-Cultura) 

* Subasta de piezas arqueológicas en París 

La Jornada: La subasta de objetos mexicanos precolombinos efectuada en París, que fue 
denunciada como irregular por México, era perfectamente regular y las piezas vendidas 
eran todas auténticas, manifestó este martes la galería organizadora, Binoche-Renaud-
Giquello. No obstante, una nota diplomática de México asevera que las 80 piezas 
vendidas carecían de certificación oficial, 22 eran de reciente manufactura, claramente 
falsificadas, y pese a ello fueron rematadas en 254 mil euros. (Pág. 12-Cultura) 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

 

* Llama Calderón a unidad nacional 

El Universal: Un día después del asesinato de Rodolfo Torre, candidato priísta a la 
Gubernatura de Tamaulipas, el Gobierno Federal y la dirigencia nacional del PRI pasaron 
del luto al reproche mutuo. Por la mañana, el Presidente Felipe Calderón ofreció un 
diálogo con todas las fuerzas políticas y propuso la creación de un frente común para 
combatir al Crimen Organizado: “Estoy convencido de que hoy, más que nunca, se 
requiere ese diálogo y de esa unidad porque, unidos, los mexicanos podemos vencer, y 
venceremos, a un enemigo común que hoy amenaza con destruir no sólo nuestra 
tranquilidad, sino también nuestras instituciones democráticas”, dijo. La convocatoria la 
extendió a la sociedad entera: sectores productivos, empresarios, académicos, 
intelectuales y, por supuesto, todos los actores políticos. (Ocho Columnas) 

 

 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S05REF300610
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S11JOR300610
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I01UNI300610
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* Solicita PRI no lucrar con el asesinato de Rodolfo Torre 

Reforma: Durante el sepelio de Rodolfo Torre, candidato priísta al Gobierno de 
Tamaulipas, la dirigente del PRI, Beatriz Paredes, dijo que no usaría ese espacio para 
responder las declaraciones del Presidente Felipe Calderón. Por la noche, en la Ciudad de 
México, Paredes, acompañada de los gobernadores priístas, hizo un pronunciamiento 
político sobre el asesinato de su correligionario. 

Ahí arremetió contra lo que consideró una estrategia de lucro con la tragedia que 
agraviaba a su partido. “Siempre hemos estado dispuestos a dialogar, pero con 
liderazgos legítimos y no fruto del oportunismo, que bregan en la borrasca de aguas 
tormentosas para ver si recomponen sus posicionamientos, cuando ha sido precisamente 
la irresponsabilidad y el cortoplacismo, el querer ganar a cualquier costo, lo que ha 
enturbiado el debate y envilecido a la política”, expuso. (Ocho Columnas) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I02REF300610
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/06/10  6 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/06/10 COMUNIDAD 6 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/06/10 COMUNIDAD 6 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/06/10 COMUNIDAD 7 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/06/10 COMUNIDAD 1-3 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/06/10 COMUNIDAD 1-3 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/06/10 COMUNIDAD 2 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/06/10 COMUNIDAD 2 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/06/10 DINERO 11 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/06/10 NACIONAL 23 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/06/10 NACIONAL 2-18 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/06/10 NACIONAL 2-18 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/06/10 NACIONAL 2-18 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/06/10 NACIONAL 18 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/06/10 NACIONAL 6 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/06/10 CULTURA 25 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/06/10 CULTURA 25 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/06/10 CULTURA 25 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/06/10 CIUDAD 5 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/06/10 CIUDAD 5 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/06/10 NACIÓN 18 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/06/10 NACIÓN 15 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/06/10 NACIÓN 15 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/06/10 D.F. 1 

 

MAESTROS BLOQUEAN OFICINAS 
Olga Rosario AvendañoCorresponsal 

 

OAXACA. El magisterio oaxaqueño, en su segundo día de paro de labores, bloqueó 
accesos a oficinas públicas federales y estatales, y dejó el paso libre a los automovilistas 
que circularon sobre la autopista de cuota Oaxaca-México, en la caseta de cobro de 
Huitzo, a 25 kilómetros al poniente de la capital.  

Los bloqueos iniciaron desde las 9:00 horas y se incrementarán en caso de que no 
obtengan respuestas a sus demandas políticas y sociales, informó el vocero de la sección 
22 del Sindicato Nacional de Trabajadores (SNTE), Gabriel Melitón Santiago González.  

Explicó que los profesores se apostaron a la entrada de Ciudad Judicial, en el municipio 
de San Bartolo Coyotepec, y en Ciudad Administrativa —donde despacha el Poder 
Ejecutivo— en el municipio de Tlalixtac de Cabrera.  

También bloquearon por segundo día consecutivo las obras del techado del auditorio del 
Cerro del Fortín, donde se realizan las festividades de la Guelaguetza.  

El dirigente de la sección 22, Azael Santiago Chepi, acudió a la Corporación de Radio y 
Televisión de Oaxaca —propiedad del gobierno estatal—, para explicar sus demandas, 
entre las que mencionó más plazas y cancelación de órdenes de aprehensión contra ex 
líderes. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/06/10 ESTADOS 7 

 

CRECE DESERCIÓN ESTUDIANTIL EN GUERRERO 
Adriana Covarrubias Corresponsal 

 

GUERRERO. Por problemas económicos y más aún por la violencia que se ha presentado 
en Guerrero, al menos 11% de los alumnos que asisten a los planteles de los Colegios de 
Bachilleres (Cobach) han desertado principalmente en municipios de la región de la Tierra 
Caliente y Costa Grande del estado.  

El director General de Colegios de Bachilleres en Guerrero, Porfirio Daza Rodríguez, 
informó que por la inseguridad algunas familias han huido de sus municipios y eso ha 
ocasionado que sus hijos no terminen sus estudios.  

En otros casos se ha detectado que los jóvenes también abandonan sus estudios porque 
se ven involucrados con grupos de la delincuencia organizada.  

“La deserción es de 11% durante el ciclo escolar y los principales problemas es el 
económico, donde a veces los padres no tiene dinero para mandar a sus hijos a las 
escuelas y el otro problema que se presenta es la violencia, donde muchos jóvenes han 
tenido que salir de las escuelas”.  

En el ciclo escolar 2009-2010 egresarán 7 mil 800 alumnos y para el próximo ciclo 
entrarán a los 96 planteles educativos de los Colegios de Bachilleres al menos 12 mil 
jóvenes y van a egresar en tres años aproximadamente 8 mil jóvenes.  

Dijo que las familias se llevan a sus hijos en otras escuelas donde estén más seguros y la 
deserción se está dando en instituciones de nivel medio superior que se ubican en 
municipios de la zona de la Tierra Caliente y en la Costa Grande.  

Explicó que se planteará la necesidad de hacer un frente común junto con profesores, la 
Iglesia Católica y padres de familia para que los jóvenes no se involucren en la 
delincuencia organizada. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/06/10 KIOSKO 2 

EL MEXICANO QUE HA CULTIVADO TODOS LOS GÉNEROS 
LITERARIOS 

José Emilio Pacheco recibió en abril pasado el Premio Cervantes de Literatura 2009, que 
otorga el gobierno de España 

Una nueva edición del libro Circo de noche, del laureado poeta mexicano José Emilio 
Pacheco, quien nació el 30 de junio de 1939, ha aparecido en el mercado literario, con 
ilustraciones del reconocido pintor Vicente Rojo.  

De acuerdo con información del portal en Internet del periódico El informador, de Jalisco, 
esta no es la primera vez que laboran juntos ambos artistas, antes lo habían hecho en 
Jardín de niños, una edición limitada de serigrafías en la que trataban en forma paralela 
recuerdos de sus infancias.  

En otra ocasión elaboraron Escenarios, junto con la galería López Quiroga, pero Pacheco 
y Rojo han sido unidos por el mundo editorial, los suplementos culturales, el arte, la 
poesía y sobre todo por una amistad que inició al final de la década de los 50.  

José Emilio Pacheco, quien ha cultivado además todos los géneros literarios, desde la 
narrativa hasta el ensayo o la crítica literaria e histórica, recibió en abril pasado el Premio 
Cervantes de Literatura 2009, que otorga el gobierno de España.  

Nacido en la Ciudad de México, es reconocido como un cronista con una variada e 
importante obra de divulgación y de opinión, además ha logrado crear una poesía 
coloquial, cotidiana, limpia e irónica, política, pero también épica e imaginativa.  

Realizó sus estudios en la UNAM, donde inició sus actividades literarias en la revista 
Medio siglo, y junto con el escritor y cronista Carlos Monsiváis dirigió el suplemento de la 
revista Estaciones.  

Fue secretario de redacción de la Revista de la Universidad de México y de México en la 
Cultura, suplemento de Novedades, así como jefe de redacción de La Cultura en México, 
suplemento de la revista Siempre, así como director de la colección Biblioteca del 
Estudiante Universitario, de la UNAM.  
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José Emilio Pacheco ya figuraba en antologías al lado de los grandes poetas de 
Latinoamérica en la década de los 50.  

Entre sus libros son No me preguntes cómo pasa el tiempo (1969), Los elementos de la 
noche (1963), Tarde o temprano (1980), Alta traición, antología poética (1985) y Ciudad 
de la memoria (1989).  

A través de su narrativa muestra el mundo de la niñez, la adolescencia y el apocalíptico 
deterioro de la Ciudad de México, como en El viento distante y otros relatos (1963), El 
principio del placer (1972) y Batallas en el desierto (1981).  

En Morirás lejos (1967), Pacheco revisa varios esquemas de persecución (el nazismo, la 
guerra romana contra los judíos) y, como rompecabezas, la novela incide sobre el cuerpo 
y la escritura.  

Ha recibido premios como el Nacional de Poesía, Nacional de Periodismo Literario, Xavier 
Villaurrutia de poesía y Magda Donato. También ha sido galardonado con el Premio 
“Malcolm Lowry” a su trayectoria en el campo del ensayo, el Nacional de Linguística y 
Literatura de 1992 y en 1996 el “José Asunción Silva” al mejor libro de poemas en español 
publicado entre 1990 y 1995.  

José Emilio Pacheco también se ha desempeñado como profesor en varias universidades 
de países como Estados Unidos, Canadá e Inglaterra; también ha sido investigador dentro 
del Departamento de Estudios Históricos del Instituto Nacional de Antropología e 
Historia (INAH).  

Tarde o temprano recopila sus primeros seis libros de poemas: Los elementos de la 
noche, El reposo del fuego, No me preguntes cómo pasa el tiempo, Irás y no volverás, 
Islas a la deriva y Desde entonces.  

A estas obras han seguido Los trabajos del mar, Miro la tierra y Ciudad de la memoria, así 
como el volumen de versiones poéticas Aproximaciones.  

Otra de sus facetas es la de traductor, en la que ha llevado al español la obras Cómo es, 
de Samuel Beckett; De profundis, de Oscar Wilde, y Un tranvía llamado deseo, de 
Tennesse Williams, A ellas se han sumado en años recientes Cuatro cuartetos, de T.S. 
Eliot, y Vidas imaginarias, de Marcel Schwob.  
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El 10 de julio de 1986 ingresó a El Colegio Nacional, para lo cual presentó el discurso “A 
150 años de la Academia de Letrán”.  

El escritor y poeta mexicano recibió en abril de 2010, en el Paraninfo de la Universidad de 
Alcalá de Henares, de manos del rey de España, el Premio Miguel Cervantes de Literatura, 
que es el reconocimiento más importante en lengua española que se entrega a un 
escritor y que es concedido por el Ministerio de Cultura de España a propuesta de las 
Academias de la Lengua de todos los países de habla hispana.  

José Emilio Pacheco comparte su vida con la también consagrada escritora y periodista 
mexicana Cristina Pacheco. (Notimex) 
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“TARJETA DE LA CULTURA” PARA IMPULSAR LECTURA, 
PROPONEN 

Especialistas coinciden en que se debe trabajar en estrategias contra la piratería y a 
favor de la propiedad intelectual 

Yanet Aguilar Sosa 
 

Más de un año después de que se publicó la Ley de Fomento para la Lectura y el Libro del 
Distrito Federal, se instaló el Consejo de Fomento a la Lectura y el Libro, como lo marca el 
artículo 22; sin embargo, al acto encabezado por la secretaria de Cultura, Elena Cepeda, 
no acudieron los presidentes de las comisión de Cultura y de Educación de la Asamblea 
Legislativa del DF, aunque son miembros obligatorios.  

En el primer encuentro del nuevo órgano consultivo que reune a escritores, editores, 
libreros, promotores, académicos especializados en fomento a la lectura y diputados, ya 
hubo propuestas sobre cómo trabajar en el fomento a la lectura y el libro, pero sobre 
todo en ir más allá, en promover la civilidad entre los capitalinos para contrarrestar la 
piratería, respetar la propiedad intelectual e incentivar el uso de productos culturales.  

Todas esas propuestas que comenzaron a surgir en la voz de miembros del consejo, 
como Hernán Lara Zavala, Miguel Ángel Porrúa, Azucena Galindo, Elisa Bonilla y Marcial 
Fernández, entre la que destacó la creación de una “tarjeta de la cultura” que lo mismo 
ofrezca descuentos en la compra de libros, que en conciertos o en espectáculos de teatro 
y danza, no fueron escuchadas por los asambleístas, quienes fueron convocados pero 
optaron por no acudir.  

Elena Cepeda, dijo que aunque la Ley de Fomento para la Lectura y el Libro del DF fue 
aprobada por la pasada legislatura y fueron ellos los que establecieron ser parte 
integrante del Consejo consultivo, no acudieron al evento. “Me apena mucho que los 
diputados de la comisión de cultura de esta legislatura no nos hayan acompañado, 
porque si hay que hacer algunos cambios ellos tendrían que estar sentados con nosotros. 
Si tu no vas a una cosa como esta que es la instalación de un consejo de fomento a la 
lectura, con una calidad como la que representan todos los miembros, pues a mi me 
parece que es falta de interés”, dijo.  
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Programas a debate  

La funcionaria del gobierno local comentó que la idea es poner a discusión del Consejo 
consultivo todos los programas de fomento a la lectura que tienen en la Secretaría de 
Cultura “para que nos los hagan pedazos, para que nos digan esto si funciona, cuáles 
valen la pena, en cuáles invertir más o no”.  

Elena Cepeda aseguró que programas como “Para leer de boleto en el metro” no son 
suficientes, pues está demostrado que regalar un libro no tiene sentido; también han 
sacado en claro que es más importante hacer un programa de compresión de la lectura; 
sin embargo, no se van a dejar de prestar los libros, pero eso no es todo lo que quieren 
hacer.  

“Tendríamos que darle mucho más énfasis a los libros clubes que a ‘Leer de boleto’ 
porque tiene más incidencia en la comunidad; pero eso nos lo dirá el consejo; creo que 
para diciembre tendemos resultados sobre su opinión de los programas”, dijo la 
funcionaria, quien reconoció que es imposible atender a toda la población del Distrito 
Federal, pues es una población superior a los ocho millones, al que se suman los miles de 
habitantes del área connurbada.  

Las primeras propuestas  

En tanto comiezan a consolidarse las estrategias, miembros del Consejo Consultivo 
lanzaron propuestas. El editor Miguel Ángel Porrúa dijo que sería bueno tener una tarjeta 
que impulse la adquisición de productos culturales a precios accesibles con dinero que 
provenga de un fideicomiso especial en el que inviertan grupos empresariales, pero su 
colega, Marcial Fernández, llamó a revisar bien la propuesta, pues se tendría que definir 
quién asume los descuentos.  

Varios coincidieron en que también se debe trabajar en estrategias contra la piratería y a 
favor del respeto de la propiedad intelectual. Hernán Lara Zavala llamó a trabajar en la 
creación de una población lectora, pero también educada y con civilidad, con la cual se 
evitaría la compra de productos de la piratería.  
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Un encuentro de promotores  

Resultado de un encuentro previo de los integrantes del Consejo de Fomento a la Lectura 
y el Libro del Distrito Federal en el que también participan Lorenzo Gómez Morin, de la 
Fundación Mexicana para el Fomento de la lectura; Martín Rodríguez, presidente de los 
Escritores en Lenguas Indígenas, y Carlos Espino, representante de la Caniem, es la 
propuesta de que el 28 de julio se celebre el Primer Encuentro de Fomento a la Lectura en 
el Distrito Federal.  

Eduardo Clavé reconoció que el gran problema de todos los programas de fomento a la 
lectura del gobierno del Distrito Federal es que están dirigidos a lectores y en lo que 
deben trabajar en formar nuevos lectores.  

“Nos ha faltado y en eso tenemos que trabajar el año que entra, en ver qué medidas 
podemos tomar con niños y jóvenes para crear nuevos lectores y crearles el hábito de la 
lectura. En eso no se ha trabajado, lo que hemos hecho creo que ha estado bien, ahora 
debemos enfocarnos a crear nuevos lectores”, comentó. 
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TERMINA ALERTA SANITARIA POR GRIPE A/H1N1 
 
ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ 

A partir de abril pasado el virus de la influenza A/H1N1 es causante sólo de 10 por ciento 
de casos de infecciones respiratorias que se reportan en el país. El resto se debe a una 
cepa estacional (H3N2) menos agresiva y letal. Con base en ésta y otras consideraciones, 
como el bajo número de personas hospitalizadas por neumonía, la Secretaría de Salud 
(Ssa) dio por terminada la alerta sanitaria que emitió el 23 de abril de 2009. 

En conferencia de prensa, el titular de la Ssa, José Ángel Córdova Villalobos, explicó que 
durante el tercer pico de la pandemia el mayor número de personas hospitalizadas se 
reportó el 14 de octubre de 2009 con 216, mientras el 25 junio de este año había 22 
pacientes internados, es decir, una décima parte. 

El 16 de octubre de 2009 había 86 personas intubadas y en junio la cifra era de nueve. 

Respecto del cambio en la prevalencia del virus A/H1N1, el funcionario explicó que 
empezó a bajar en febrero y a partir de abril apenas representa 10 por ciento de los casos 
de infecciones respiratorias. 

Hasta el 25 de junio se confirmaron 72 mil 546 casos de la infección, de los cuales mil 289 
corresponden a personas que murieron por esa causa. 

También mencionó que, con base en el estudio serológico que se realizó en muestras de 
mil 90 personas que donaron sangre, se determinó que 56 por ciento tienen anticuerpos 
contra el virus A/H1N1. Del total, 692 individuos no habían sido vacunados. 

Aunque admitió que el estudio no es representativo de la población, los resultados son 
aceptables porque las muestras proceden de sujetos sanos, que son los que acuden a 
donar sangre. 

Córdova Villalobos mencionó que durante su visita a Ginebra para participar en la 
Asamblea General de la Organización Mundial de la Salud, su directora, Margaret Chan, 
expresó que aún no se podía levantar la alerta global, porque en el hemisferio sur apenas 
va a empezar el invierno y es posible que se registre un repunte de casos. 
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Hasta ahora, indicó, se reporta una situación de leve a moderada. No obstante, Chan dejó 
a los países en libertad de tomar las determinaciones necesarias en función de la 
situación que existiera en sus territorios. 

Después, en la reunión del Consejo Nacional de Salud, los secretarios de los estados y 
titulares de las instituciones del sector aprobaron el levantamiento de la alerta. Lo mismo 
ocurrió el pasado lunes en el Consejo de Salubridad General 
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Se incluirá la leche en la categoría de alimentos, señala la Ssa 

MODIFICARÁN EL ANTEPROYECTO QUE REGULARÁ VENTA 
DE BEBIDAS EN ESCUELAS 

 
ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ 

Los planteamientos de integrantes de la industria alimentaria, principalmente 
productores de leche, ya han sido tomados en cuenta por las autoridades, con lo que se 
modificará el anteproyecto de lineamientos para regular la venta de alimentos y bebidas 
en las escuelas de nivel básico del país, informó Mauricio Hernández Ávila, subsecretario 
de Prevención y Promoción de la Salud. 

Aseguró que, aunque los señalamientos de las empresas son atendibles, no habrá 
cambios en términos de definir la lista de alimentos permitidos por el nivel de densidad 
energética que aporten, porque es el factor determinante para el incremento del peso 
corporal. 

Al respecto, el titular de la Secretaría de Salud (Ssa), José Ángel Córdova, comentó que el 
problema se debe a que algunas empresas se niegan a aceptar los cambios. “Quieren que 
todo siga igual”, subrayó. No obstante, la dependencia ya ha sostenido reuniones con 
representantes de éstas, con el propósito de alcanzar acuerdos. 

En entrevista posterior al anuncio de que terminó la alerta sanitaria por la influenza 
A/H1N1, Hernández Ávila explicó que para la Ssa no existe ningún problema para incluir la 
leche en la categoría de alimentos, en lugar de bebida, como plantea el anteproyecto que 
desde el pasado 10 de junio se encuentra en el proceso de consulta en la Comisión 
Federal de Mejora Regulatoria (Cofemer). 

Es un cambio acordado. Lo importante es que no se pretenda vender leche entera en las 
escuelas. Las autoridades promoverán lácteo descremado, lo cual, de acuerdo con 
Hernández Ávila, favorece a la industria, porque actualmente sus ventas en los planteles 
escolares son reducidas. 
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Respecto del azúcar, el funcionario rechazó que la Ssa esté en contra de ella. Se trata, 
apuntó, de bajar la cantidad que consumen los mexicanos. En el caso de los adultos, dijo, 
que preferentemente la sustituyan por edulcorantes no calóricos. 

“Es como la manteca. Es muy rica, pero se debe consumir sólo ocasionalmente. Lo mismo 
con el azúcar”, subrayó. Agregó que en México el mercado de bebidas gaseosas con 
edulcorantes no calóricos es muy bajo, por lo que su crecimiento sería positivo. 

El funcionario explicó que la Cofemer recopilará comentarios, con base en los cuales y su 
propio análisis emitirá un dictamen preliminar, el cual será respondido por las secretarías 
de Salud y de Educación Pública. 
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El cuarto remate en el Auditorio Nacional “fue todo un éxito” 

INSTALAN EL CONSEJO DE FOMENTO PARA LA LECTURA Y EL 
LIBRO DEL DF 

La capital es una isla, donde se tiene más acceso a la cultura: Cepeda 

ERICKA MONTAÑO GARFIAS 

El Consejo de Fomento para la Lectura y el Libro del Distrito Federal quedó constituido 
oficialmente este martes con la participación de editores, académicos, escritores, 
libreros, instituciones promotoras de lectura y funcionarios de la Secretaría de Cultura del 
Gobierno del DF. 

Durante el acto se anunció la realización de un encuentro de fomento a la lectura, el 28 
de julio, y se propuso, entre otros proyectos, la emisión de una tarjeta que permita a los 
alumnos de las preparatorias dependientes del gobierno capitalino acceder a productos 
culturales, desde libros hasta conciertos. 

Esta propuesta será analizada en las siguientes reuniones del consejo que se realizarían 
cada uno o dos meses, según Eduardo Clavé, coordinador de Fomento a la Lectura de la 
Secretaría de Cultura capitalina y presidente del consejo de fomento, de acuerdo con lo 
establecido en la norma del libro local. 

El consejo se estableció casi 16 meses después de la publicación de esa ley en la Gaceta 
oficial, debido a los reajustes que hubo en la secretaría hace unos meses, afirmó el 
funcionario. 

“Creo que no sólo regalando libros o haciendo tianguis es como podemos fomentar la 
lectura. Creemos que tenemos que hacer cosas más allá de eso”, señaló la titular de la 
Secretaría de Cultura, Elena Cepeda, quien dijo que la ciudad de México se mantiene 
como una isla “no sólo frente a esta inmensa ola de violencia que ataca al país, sino una 
isla en que los ciudadanos del Distrito Federal tienen más acceso a la cultura”. 
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Pobreza e ignorancia, enemigos 

Lorenzo Gómez Morín, de la Fundación Mexicana para el Fomento a la Lectura e 
integrante del consejo, confió en que este cuerpo colegiado pueda “contribuir a 
constituir un nuevo argumento en favor del libro, porque la lectura no es solamente un 
asunto personal, sino estratégico. Tiene en sí misma un beneficio social indiscutible”. 

El ex subsecretario de Educación Pública federal se manifestó por ampliar la inversión en 
toda la cadena, porque –advirtió– “no podemos formar lectores si no fortalecemos la 
cadena productiva”. 

La académica e investigadora Elsa Ramírez, también integrante del consejo, subrayó que 
la lectura es un problema nacional, “no nada más de la escuela. Por ello tenemos que 
integrarnos todos los sectores, fortalecer no sólo las bibliotecas, sino la competencia de 
lectura. Es un problema que se va a resolver a largo plazo. Uno de nuestros enemigos a 
vencer es la ignorancia; el otro es la pobreza”. 

El escritor Hernán Lara Zavala, quien participa en el órgano consultivo como vocal, se 
pronunció por que el consejo no limite su trabajo al fomento de la lectura, sino que vaya 
más allá, a la defensa de los derechos de los autores y contra la piratería; mientras el 
editor Miguel Ángel Porrúa –una de las voces que se levantaron contra el precio único del 
libro– lamentó que en México, país de 120 millones de habitantes, los tirajes sean de mil o 
2 mil ejemplares; que el país esté inundado de libros españoles, por ejemplo, y que los 
títulos mexicanos no tengan la oportunidad de llegar a otros mercados. Asimismo, que 
los lectores deban esperar 18 meses para adquirir libros a precios accesibles. Esos 18 
meses son los que establece la Ley de Fomento a la Lectura y el Libro –la aprobada en el 
ámbito federal– para bajar el precio de las novedades. 

Porrúa propuso también la tarjeta de descuentos para los capitalinos, para lo cual, 
agregó, tendrían que participar inversionistas privados. 

Tras su intervención, Cepeda indició que la secretaría a su cargo trabaja en el proyecto de 
una tarjeta de descuento cultural para los estudiantes de las preparatorias del Gobierno 
del Distrito Federal. Asimismo, refirió que el cuarto Remate de Libros, que concluyó ayer 
en el Auditorio Nacional y que es iniciativa de fomento a la lectura, “fue todo un éxito. 
Superamos la cantidad de personas que estuvieron el año pasado” 
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Lanzan la segunda convocatoria del galardón México Lee 2010 

SEÑALAN RETOS: CAPACITAR FORMADORES DE LECTORES, 
MEJORAR ACERVOS PÚBLICOS E INCLUIR TEXTOS EN 

BRAILLE 
 
FABIOLA PALAPA QUIJAS 

Capacitar a los formadores de lectores, mejorar los acervos de las bibliotecas públicas y 
salas de lectura, así como incluir textos escritos en Braille y edición bilingüe son algunos 
de los retos que tiene el país para elevar el nivel de lectura, coincidieron en señalar 
especialistas durante el lanzamiento de la convocatoria del Premio al Fomento de la 
Lectura México Lee 2010. 

El titular de la Dirección General de Bibliotecas del Consejo Nacional para la Cultura y las 
Artes (CNCA), Fernando Álvarez del Castillo, reconoció que el bibliotecario no ha sido 
formado como promotor de lectura, por lo que es importante desarrollar programas con 
estímulos monetarios y profesionales. 

“El bibliotecario es una persona distinta, que tiene vocación de servicio, y hay buenos 
bibliotecarios en el país; quizás es una profesión a la que no se ha atendido de fondo y es 
muy importante, porque tienen cercanía con la población y un área de oportunidades 
para ser promotores de lectura”, explicó Álvarez del Castillo. 

Recordó que la Dirección General de Bibliotecas cuenta con una subdirección de 
promoción de la lectura permanente, que proporciona capacitación a los bibliotecarios 
dentro del programa nacional Mis vacaciones en la biblioteca. 

De acuerdo con Socorro Venegas, directora general adjunta de Fomento a la Lectura y el 
Libro del CNCA, existen 3 mil 445 salas de lectura en el país y es la sociedad civil la que 
participa en el fomento a la lectura al trabajar de manera voluntaria. 

“Hemos visto –dijo Venegas– la enorme necesidad de mejorar nuestros acervos. Ya 
tenemos libros en Braille y en lengua indígena, que es importante. Queremos hacer libros 
de forma bilingüe para llegar a un número mayor de lectores.” 
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Premiación el 19 de noviembre 

La directora regional de la oficina de la Organización de Estados Iberoamericanos en 
México (OEI), Karen Kovacs, resaltó la necesidad de fortalecer la capacitación “de los 
formadores de lectores, los llamados promotores o mediadores de la lectura, sin 
importar el espacio en el que trabajen, cuestión medular para multiplicar el número de 
lectores, incrementar su competencia lectora e impulsar un desarrollo editorial que 
responda a sus necesidades”. 

Para conocer, reconocer y difundir las experiencias de quienes promueven la lectura, el 
CNCA, por conducto de las direcciones de Publicaciones y de Bibliotecas; el Instituto para 
el Desarrollo y la Innovación Educativa de la OEI, Santillana Ediciones Generales y el 
Programa Nacional de Lectura de la Secretaría de Educación Pública lanzan la segunda 
convocatoria del Premio al Fomento de la Lectura México Lee 2010, que estará abierta 
hasta el 30 de septiembre. 

Podrán participar los mediadores del Programa Nacional Salas de Lectura del CNCA de 
todo el país; los bibliotecarios de la Red Nacional de Bibliotecas Públicas; los promotores 
de lectura independientes; las organizaciones y fundaciones de la sociedad civil; las 
escuelas particulares de cualquier nivel escolar, y los maestros, bibliotecarios, directivos y 
comunidades educativas de las escuelas públicas de instrucción básica. 

Las categorías son Fomento de la lectura en salas de lectura del CNCA de todo el país; 
Fomento de la lectura en las bibliotecas públicas; Fomento de la lectura desde la sociedad 
civil, Fomento de la lectura y la escritura en escuelas públicas de educación básica; 
Fomento de la lectura y la escritura en otros espacios educativos. 

Por cada rubro se elegirá un trabajo ganador y recibirá un premio individual de 30 mil 
pesos, una colección de libros y una beca para un curso o posgrado en temas 
relacionados con educación y cultura escrita. Asimismo serán publicados los trabajos 
ganadores en una antología testimonial. 

Los ganadores se darán a conocer en los principales diarios de circulación nacional la 
primera semana del próximo noviembre y la premiación se realizará el 19 de ese mes en la 
ciudad de México. 
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CAMBIOS EN TELECOM: HAY ESCEPTICISMO 

Llega Mony de Swaan a la Cofetel y se va Hernández de la SCT 

 
Alicia Salgado 

 
Hoy se formalizará el nombramiento firmado el lunes por el presidente Felipe Calderón 
de Mony de Swaan como comisionado de la Cofetel en sustitución de Héctor Osuna y, 
también el titular de la SCT, Juan Molinar, informará que la subsecretaria Gaby Hernández 
deja el cargo. 

De hecho, nos cuentan que Gaby decidió no jugar por la Cofetel y actuar de forma tal que 
se fortalezca el marco institucional, pues hay la intención de desaparecer a la 
Subsecretaría del ramo y que solo opere la Dirección de Política de Telecomunicaciones 
que está a cargo de Héctor Olavarría y dependería solo del secretario. 

Evidentemente, el no nombramiento de un sucesor de Gabriela, tendrá tantas 
implicaciones como la elección del presidente de Cofetel, pues en un entorno político 
como el presente, se puede pensar que la tan anhelada integración de ventanillas puede 
darle tranquilidad al sector privado y convertirse en un buen punto de partida para la 
negociación de la reforma al marco legal de radio, televisión y telecomunicaciones. 

Sin embargo, también puede interpretarse de otra forma, porque en el PRI que 
coordinan legislativamente el senador Manlio Fabio Beltrones y el diputado Francisco 
Rojas, pudieran considerar la fusión de ventanillas como políticamente inviable, porque si 
el hombre de la mayor confianza de Molinar toma el control de la Cofetel con un 
nombramiento transexenal no ratificado por el Senado (en el entendido que eso 
estableció la resolución de la Corte), evidentemente el PAN y el presidente Calderón 
pueden mantener el control de toda la industria a lo largo de este y el siguiente sexenio. 
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Si considera el tema presupuestal, la cosa no es menor. Sólo tenga en cuente que el 
presupuesto solicitado por la dependencia para ejecutar la política satelital de la banda K 
y comunicación de seguridad pública que involucra un presupuesto de cuatro mil millones 
de pesos a cargo de la Subsecretaría.  

Si no hay nombramiento, y si la intención es cerrarla, se podría obtener el presupuesto de 
éste y todo el proyecto de Comunidades Digitales. 

Creo que el tema será de discusión, pero lo interesante es que Mony de Swaan llega a un 
sector que requiere de buena interlocución, capacidad de negociación y evidentemente 
consenso. Tendrá que conseguir el voto de dos comisionados para ser presidente y 
parece que los tiene de Rafael del Villar y de Ernesto Gil Elorduy. La duda: votarán por él 
Gonzalo Martínez y José Luis Peralta. Le anticipo: parece que sí. 

De Fondos a Fondo 

Aunque el objetivo puede ser políticamente vendible, es preocupante la velocidad con la 
que ha procedido Cofemer de Alfonso Carballo para emitir el dictamen total no final 
sobre el anteproyecto de "Lineamientos generales para el expendio o distribución de 
alimentos y bebidas en los establecimientos de consumo escolar de los planteles de 
educación básica" que elaboraron la SEP de Alonso Lujambio y la Secretaría de Salud de 
José Ángel Córdoba Villalobos, pues en menos de diez días hábiles, presentó su dictamen 
total no final. 

Lo curioso es que en ese dictamen la Cofemer acepta que los lineamientos se emiten con 
base en el Acuerdo Nacional de Salud Alimentaria, que no es ley ni tampoco reglamento o 
decreto que establezca derechos y obligaciones específicos, tampoco fue publicado en el 
DOF con tal carácter. Por lo tanto es ilegal ¿no? 
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Además, se han presentado en total 153 comentarios de compañías, cámaras 
empresariales, de una gran mayoría de "particulares" (cartas con redacción casi similar 
que se antojan inventadas para apoyar la idea de que es un asunto social) y la Asamblea 
del DF, que pudieran servir para evaluar el impacto económico demostrable y 
cuantificable que tendrá la medida para esa industria, impacto que para la SEP-SE apenas 
supera diez mil millones de pesos o 20% de los alimentos que se expenden en las 
cooperativas escolares. Son varias las organizaciones que se han pronunciado por el 
costo real de la medida, sin embargo, cabe preguntarse que en su resolución Cofemer 
sólo tomó en cuenta los datos aportados por la SEP. 

Tomando en cuenta lo anterior, no se entiende es por qué la Cofemer continúa con un 
proceso que carece de sustento jurídico, pues en el oficio emitido el pasado 24 de junio, 
sólo recomienda a la SEP "valorar la conveniencia de aportar elementos adicionales". 

En la última, le comento que Transportación Marítima Mexicana de José Francisco 
Serrano Segovia está en los últimos detalles para realizar una oferta de deuda hasta por 
diez mil 200 millones de pesos que consiste básicamente en bursatilizar los contratos de 
su división marítima que incluye 35 embarcaciones y sin duda ahora uno de los 
segmentos más dinámicos de la empresa. Este tipo de mecanismo no es nuevo para TMM 
porque entre 2007 y 2008 realizó tres ofertas por nueve mil millones de pesos bajo el 
mismo esquema, sólo que en esa ocasión las calificadoras castigaron las ofertas porque la 
empresa estaba incluyendo en la bursatilización ingresos provenientes de buques que 
todavía no operaba porque estaban en proceso de compra o entrega. 

Este fue el caso específico de Fitch Ratings, que en México representa Eugenio López 
Garza, que ahora no calificó la nueva emisión porque los de TMM eligieron a HR Ratings 
de Alberto Ramos que otorgó una AA. Amén de este detalle le cuento que esta nueva 
emisión busca liberar garantías del programa anterior y consolidar en una sola estructura 
los bonos para reducir costos y riesgos. 
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TODO PARA TU GRADUACIÓN 

Guarde los recibos o comprobantes de todo lo que pague 

 
David Páramo 

 
Como todos los miércoles en la columna ¡No tire su dinero!, esperamos sus preguntas, 
dudas e inquietudes en torno a todo lo que tiene que ver con su dinero. Queremos que su 
dinero trabaje para usted, como un factor para su prosperidad. Léanos en Excélsior y 
escúchenos en Reporte 98.5 FM. 

Francisco Chávez 

Mi hija esta por graduarse en la universidad y en su escuela están viendo varios paquetes. 

¿Qué les conviene para este evento, obvio que no les salga tan caro? 

Respuesta: 

Que bueno que su hija cumpla una meta en su vida que es graduarse. 

Es muy importante para los jóvenes festejar esta celebración. 

En esta época se ofrecen muchos paquetes de graduación ya sea para bachillerato, 
universidad o cualquier carrera técnica o comercial. 

Al momento de pensar en la palabra graduación, a la mente lo primero que aparece es 
una toga (tipo capa), un birrete (gorra plana y cuadrada) y un anillo, todos ellos símbolos 
de la finalización de un nivel educativo. 

Como le decía, ya sea el bachillerato, una carrera profesional, técnica o comercial, los 
estudiantes se quieren llevar un recuerdo. 
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Los paquetes de graduación se pueden integrar por distintivos, charolas, medallas 
conmemorativas, llaveros, anillo, diploma, agradecimiento, emblemas, fotografía 
panorámica, toga y birrete. 

En diseños hay de todo tipo. Dependiendo de la imaginación y del presupuesto este 
último es el que marca la diferencia. En el precio son justamente las características de los 
materiales y acabados de los diversos modelos. 

Tome en cuentra los siguientes consejos para que no le quieran vender gato por liebre. 

- Inicie la búsqueda de un proveedor, por lo menos seis meses antes del evento. 

-Trate de consultar al menos tres opciones para comparar precios, materiales y acabados. 

- Identifique plenamente a su proveedor (domicilio fiscal, teléfonos, etc.) para que en 
caso de problemas, pueda presentar una reclamación. 

- Tenga presente que si la compra del anillo es grupal, si elige un modelo diferente, puede 
ser que tenga que pagar un costo extra. 

- Considere que si bien el paquete se escoge en grupo, el contrato es individual. Revise los 
términos a los que se sujetará en caso de cancelación. 

- No olvide que los proveedores solicitan un anticipo, que de acuerdo al contrato, fluctúa 
de 10 a 70 por ciento del costo total. 

- Finalmente guarde los recibos o comprobantes de los pagos que haya efectuado. 
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ENCICLOABIERTA 

El conocimiento generado por la Enciclomedia se realizó con fondos públicos; la SEP, 
pienso, nos pertenece a todos y la mayoría de contenidos interactivos se construyó con 

herramientas cuya licencia obliga a publicar los desarrollados, para su uso libre. 
 

Carlos Ornelas 
 

¡Por fin, una buena noticia! El 12 de mayo dediqué mi artículo para analizar la tendencia 
patológica del Estado mexicano y utilicé como ejemplo el anuncio de la sustitución de la 
Enciclomedia por un nuevo programa que impulsa el subsecretario de Educación Básica, 
Fernando González Sánchez. 

Tuve bastantes respuestas en el blog de Excélsior y en mi buzón. Una de ellas, que firma 
Daniel Rodríguez y que mereció las felicitaciones de otros lectores, anuncia una página de 
acceso libre, Encicloabierta, que ofrece al público los contenidos de la Enciclomedia. 

Tal vez he tratado de consultar la página de Encicloabierta en horas de mucha circulación 
porque mi máquina me responde que el ancho de banda del servidor se encuentra 
saturado. Por ello no la he podido navegar y confirmar con mis ojos lo que él me dice. 
Mas no tengo por qué descreerle. Una colega y amiga me comentó que, en cuanto leyó la 
respuesta a mi artículo, ingresó a la página y le pareció de maravilla. 

En la parte medular de su alegato, don Daniel Rodríguez afirma que trabajó cinco años en 
el Instituto Latinoamericano de la Comunicación Educativa como desarrollador, 
programador y coordinador de varios proyectos y que muchas veces propuso crear una 
versión libre de la Enciclomedia con el fin de que toda la comunidad de desarrolladores 
de México pudiera colaborar con ella, pero desgraciadamente eso nunca sucedió. 

Él relata: "Un buen día, durante un viaje de capacitación con maestros de Guanajuato, me 
sorprendió mucho que la mayoría de los maestros querían tener acceso al programa 
Enciclomedia y Telesecundaria pero lamentablemente no estaba en línea, no era 
descargable y además era muy difícil de instalar.  
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Al regresar de ese viaje decidí crear una versión libre de Enciclomedia y mucho más fácil 
de utilizar e instalar, ahí fue que decidí crear www.encicloabierta.org". 

Para don Daniel la Encicloabierta tiene dos caras. 

La bonita: cientos de personas la visitan a diario y la utilizan en sus escuelas y muchos 
académicos la usan para sus maestrías y publicar estudios. 

La fea: poner esa herramienta en acceso libre le "costó el trabajo porque el Instituto 
Latinoamericano lo vio como un desafío a su autoridad y, además... trastocó muchos 
intereses económicos". 

El conocimiento generado por la Enciclomedia se realizó con fondos públicos; la 
Secretaría de Educación, pienso, nos pertenece a todos. Don Daniel no viola ningún 
derecho de propiedad. 

La Enciclomedia construyó la mayoría de contenidos interactivos con herramientas cuya 
licencia obliga a publicar los desarrollados, para su uso libre. Lo único original de la SEP, 
según don Daniel, era la plataforma. La cual él sustituyó con una nueva y que él mismo se 
encarga de darle mantenimiento. No la ha registrado ni persigue lucro alguno. Aquí no se 
aplica la máxima de Adam Smith, de que todos los individuos, no importa lo que hagan, lo 
hacen buscando el provecho propio. Don Daniel produce un bien público. 

Tanto en artículos como en reseñas de investigaciones sobre la Enciclomedia, he dado 
muestras de mi simpatía por esa innovación, sin dejar de señalar algunas de sus 
limitaciones (ni los negocios que se hicieron alrededor de ella). También constaté, en 
charlas con maestros frente a grupo, cómo disminuía su ansiedad sobre la herramienta 
en cuanto comenzaban a entender sus ventajas, aprendían a navegar por la red, bajar 
contenidos para sus clases y establecer ciertas rutinas que modificaban su práctica 
cotidiana. 

Claro, también encontré maestros que se negaban a trabajar con ella o la rechazaban por 
algunos motivos, el más mencionado: aumentaba su carga de trabajo. Pero quien la 
conoce y la tiene en su salón, la utiliza con frecuencia. 
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Los alumnos de quinto y sexto, en especial de las escuelas de barrios pobres, "adoran la 
Enciclomedia", según el testimonio de una madre de familia, porque ellos no tienen 
computadoras en sus casas ni recursos para pagar en los cibercafés. También sé, de 
maestros y de estudiantes que tienen máquina y acceso a la red en sus domicilios, que les 
gustaría consultarla fuera de las escuelas pero no lo podían hacer. 

Doy la bienvenida a la Encicloabierta y agradezco a Daniel Rodríguez su contribución para 
hacer públicos los bienes de la educación pública. ¡Enhorabuena! 

*Académico de la UAM 
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